

# EL SELFACTINERO

Organo de la Sociedad "Hiladores Mecánicos y á Mano,, y defensor de los oprimidos

PUBLICACION QUINCENAL

Año I Núm. 4

Redacción y Administración  
Viaducto (extremo izquierda)

Alcoy 1.º Noviembre de 1912

Número suelto 5 céntimos

## Aclarando

No pensaba yo dar explicaciones desde estas columnas sobre las apreciaciones que unos y otros han hecho tanto en la tendencia que este periódico muestra por las luchas modernas, como por el lenguaje claro y escueto que emplea en sus escritos, como por mi nombramiento por la Directiva de director literario de «El Selfactinero».

Pero como son tantos los rumores y apreciaciones que hasta mí han llegado por lo antes dicho; y es tanta mi tarea en contestar y dar explicaciones sobre lo mismo, que me veo obligado á dar estas explicaciones para tranquilidad mía y satisfacción de todos.

En primer lugar diré: que al saber que la Sociedad de Hiladores Mecánicos se separó del centro de Sociedades Obreras «El Progreso», me alegré en gran manera; no por que á mí me venga ningún beneficio pues á mi *industria barberil* en nada incumben los beneficios de la manufactura en lana. Pero en lo tocante á mis ideas, es bien notorio por la clase trabajadora que los anarquistas obtamos como medio de lucha el sindicalismo á base de acción directa, á la lucha política por muy obrera que esta se diga.

Y como quiera que dicha Sociedad al separarse del Centro Obrero, fué por las claras razones que el compañero Enrique Catalá expuso ante la Junta General objeto de dicha separación; y por la aprobación casi unánime de los socios, es por lo que á mí me simpatizó más la orientación de los selfactineros. En segundo lugar me simpatizó mucho más la idea de fundar este periódico para defensa del oficio y de los oprimidos en general. Que en el periódico no se pueden discutir ideas determinadas y todo ha de ser en caracter netamente obrero? Conformes. Pero entiéndase bien, que para defender los intereses netamente obreros, se tiene que combatir tanto á los políticos burgueses, como obreros que traten de desorientar ó mistificar la lucha y orientación con que tanto la mayoría de los jóvenes selfactineros co-

mo yo que no lo soy, traten de oponerse. De lo contrario, ¿que lucha ni que intereses de clase habia que defender El Selfactinero? ¿La cuestión de obreros y encargados y los balances de cada trimestre? Para eso bastaba con el régimen interior de la sociedad. La misión de un periódico es y debe ser, la fiel interpretación del modo de ser y sentir de la sociedad, entidad ó idea para que se haya creado; y no para dar satisfacción á una minoría, en detrimento de la mayoría.

Sabido es por toda la clase obrera de esta localidad, que en la actualidad no existe ningún periódico local que se ocupe de la clase explotada como no sea para hacer de ella pasta electoral. ¿Habia de formar coro este periódico con los que solo se ocupan de las latas concejiles y mercantiles? ¿De ninguna manera! Este periódico no puede servir más que para arrear de firme á la burguesía, á sus cabos de vara, á los opresores del pueblo en general y á los obreros traidores de sus hermanos. De esta forma es como yo acepté el cargo de corrector literario, aunque me falta mucha dialéctica y fraseología moderna, pero algo de *bueno* habrán encontrado con mi ayuda y cooperación en esta obra los compañeros que componen la junta Directiva, cuando han prescindido de *otros* intelectuales de muchísima más cuantía que yo, y me han honrado con este cargo que con tanta dificultad desempeño. Que el lenguaje que se emplea es rudo y *va directo al bulto*? El obrero no ha respirado otro ambiente ni ha gustado otro lenguaje más que el que sus verdugos y cabos de vara le han enseñado; y como yo comprendo que no solamente le sobra la razón para más de este lenguaje, si no, en muchas ocasiones para usar de lo que sus verdugos gastan, he ahí que yo con requetemuchísimo gusto les corrijo é inserto sus cuartillas verbales ó escritas: Para de esta forma humanizar á unos y á otros. Y basta por hoy. Me parece que me he explicado bastante claro; y por lo tanto ya no habrá lugar á dudas por parte de los obreros políticos ni antipolíticos.

Si hay alguien que convenga al

periódico mejor que yo, que me reemplace que cedo gustoso el puesto en tal de que sea en beneficio de la clase oprimida; (de mi clase.)

RAFAEL SOLER.

## A nuestros lectores

Ha terminado la huelga que sostenian los Selfactineros de la Fábrica de Pascual Araçil y Miguel Payá; no porque estos hayan obtenido algo de lo que en justicia pedian, sino porque todos los elementos de la población tanto obreros como políticos de todos los matices con excepción de la sociedad de Metalúrgicos, han sido contrarios á este hermoso movimiento de equidad y justicia, y de una manera rastrera han destrozado este retoño de rebeldía que los selfactineros estaban dispuestos á darle savia aun á trueque de perder lo que poseemos en apariencia; la libertad y que se encuentra á merced de nuestros explotadores amparados por las autoridades que en estos casos siempre estan de su parte y contrarios á la nuestra. Pero para que sepan todos que no somos lo que muchos dicen: que si somos niños, que si somos locos, que si no respetamos nada, nuestra conducta en este movimiento les hemos dado el mentis porque durante la huelga, los obreros se han conducido con tanta prudencia y acierto que las autoridades no han tenido ocasión de intervenir en nada.

No han procedido así los patronos de las fábricas en huelga, pues estos tenian algunas parejas de Guardia civil en las fábricas, y esto es un insulto al comportamiento de los huelguistas, y ante todo esto no han salido á hacer frente, nuestros compañeros de trabajo. ¡Cuanta pudredumbre!

Después de la famosa reunión del viernes y que ya dimos explicaciones en el número anterior, creíamos que en la reunión de Directivas de las sociedades puramente obreras celebrada el 15 de Octubre, al darles cuenta de la contestación de los Señores Fabricantes y protestar de una manera energética las mismas, llegamos por un momento á creer que dichas directivas

iban á proceder con justicia en lo referente á la huelga y que esta tomaria otro giro diferente del que tenia hasta la fecha, y más lo creimos desde el momento que oimos del delegado Ricardo Carbonell y ante el Sr. Alcalde lo siguiente:

«Que en virtud de la contestación de los Sres. Fabricantes, que estaban dispuestos á declarar la huelga general y tanto es así que las directivas se reunirán al día siguiente 16 del mismo y resolverian lo más conveniente y á cuyo efecto le contestarian al Sr. Alcalde.» Pero ¡Oh decepción! El 16 nos encontramos con un *besa la mano* del Sr. Alcalde en el que se convocaba á todas las directivas que compusieron el pastel de la famosa reunión del viernes, y por segunda vez y abusando de las atribuciones que los selfactineros les concedieron por fuerza porque de no ceder la autorización que estas pidieron quedaban aislados por completo y teniendo en cuenta algunas alusiones del Sr. Laliga y Bottella en favor del patrono Miguel Payá, solucionaron el asunto de la siguiente forma:

Que se reanudara el trabajo en la forma que anteriormente se venia haciendo en la Fábrica de Pascual Araçil; y en la de Miguel Payá que este Sr. por asuntos de la fabricación y porque respecto á la huelga le habian retirado algunos pedidos, que de ninguna manera podia colocar á todos los operarios. No obstante, para que vieran que no lo hacia en ningún *mal sentido*, que podian bajar todos los operarios á reanudar el trabajo pero que luego no reclamara nada si concluido el que tenia preparado paraba los artefactos en la jornada nocturna.

Mientras esto se *afirmaba* en aquella reunión, el Sr. Miguel Payá daba trabajo á la Fábrica de Mariano García y tenia parados á los trabajadores de su Fábrica. Nosotros vimos de momento que todo esto era una trama urdida por el Sr. Alcalde y demas políticos ampliada por Laliga y Bottella consciente ó inconsciente, pues estos señores no tuvieron en cuenta para nada las peticiones de los selfactineros ni tampoco el que el Sr. Al-

## SUBLIME CAMPAÑA

Todos los periódicos que se precien de avanzados y obreros deben imitar la conducta humanitaria y justiciera de «El Libertario» de Gijón, en lo tocante á la sublime campaña que este semanario ha emprendido en defensa de los derechos individuales. Todos sabéis que tanto en los pasados tiempos de Cánovas, Silvela y Maura; como en los actuales de la democracia canalejista, el derecho de reunión es un mito y la ley de imprenta es según del humor que se levanta el fiscal ó las personas que á este aconsejan. Por otra parte para el obrero consciente y para el escritor sincero y valiente, la constitución que con tanto bombo platillos han celebrado los parásitos de todas clases con motivo de su centenario, es lebre muerta; pues si un obrero cree como es natural que el culto y adoración á un dios imaginario y ficticio es un absurdo por que su poder y sus obras no aparecen por ninguna parte, y en su consecuencia y sentido común prescinde de todas las fórmulas y ceremonias mamarrachescas para unirse con la mujer de su amor ó para llamar el nombre que nos da la gana á nuestros hijos, ahora como antes de la constitución de 1812, se inscribe en el *Carnet* inquisitorial y con cualquier fútil pretexto, tarde ó temprano el *hospedage* es seguro. Que sea la guardia civil ó los del casco se lucen dando alguna palabra de honor á los infelices que caen en sus manos ¡Bueno! ¿y que? Para eso está la ley de jurisdicciones; para si algún desbocado orador se permite desde el mitin ó la prensa trasmitir su protesta á la opinión pública, empapelarlo y duro con él. ¡No falba más!

Pues ¿que se han creído esos bretones *desarropaos* que la libertad de pensamiento y el derecho de reunión son para ellos? ¡Ya están frescos! Todas esas gangas no pueden ser más que para los señores lechuzos y sus alcaletas. Si hay algún periódico que por dignidad y justicia se hace eco de los tormentos de Figuras que algún penado ha tenido la valentía de poner á la faz del mundo pues ¡á la cárcel con él! El año pasado me permití yo leer en el

mitin pro-presos que se celebró en esta el 5 de Noviembre una carta en la cual el compañero Fernando Vela me relataba las caricias que los del casco le habían obsequiado durante su detención en el cuartelillo de esta Ciudad; relatando al mismo tiempo lo que Azzati y los presos de Cullera habían declarado, pues todavía me siguen el proceso con la orden de no poder tomar parte en ningún mitin.

Y arbitrariedades como estas, pudiera citar á millares; pero si los hombres libres; si los hombres que blasonan de defensores de los derechos individuales obraran en consecuencia con lo que en tantas ocasiones se han dicho, á buen seguro que estas infamias y atropellos, tendrían su dique ante la ferrea voluntad y decisión de sus actos. Pero no; estos hombres no van guiados siempre de su oratoria con buena intención. Muchas veces, la mayoría, emplean esas frases que tanto gustan y entusiasman á la masa con la buena intención de hacerse aplaudir en el acto; y después procurarse votantes ó consumidores de sus cooperativas. Así pues, yo ruego aunque poco vale mi pluma ni yo, que todos los compañeros que tengamos ocasión y proporción de poder trasladar nuestro modo de ser y sentir en las columnas de la prensa obrera que imitemos y secundemos la campaña de «El Libertario» «Tierra y Libertad» y toda la demás prensa obrera que ya se ha distinguido en la campaña pro-presos.

R. S.

## Latigazos

Para encargado fresco y cínico no hay desde el Norte al Sur y del Este á Oeste como el de las selfactinas de Miguel Payá, Joaquín Oltra. Y esto no sería menester que se mencionara desde estas columnas; puesto que el proletariado alcoyano en masa sabe de lo que es capaz este mal bicho en lo concerniente á los papeles perrunos á que este tipejo está acostumbrado á hacer con sus operarios por ganarse las atenciones de su patrono. Pero en fin, bueno será de que ya que desde el primer número lo anunciamos, que en el presente nos ocupemos de su última canallada.

En uno de los primeros días después de la huelga de dicha Fábrica,

dijo Oltra á los operarios de la jornada diurna, que al medio día se fuesen á comer y de paso que avisaran á los del relevo que bajasen á trabajar.

Pero por lo visto no sería muy buena la intención de este modelo de honradez; pues como quiera que los obreros tenían que dormir para volver al trabajo por la noche, cuando faltaba un cuarto de hora para las doce, sin parar el artefacto se cambiaron de ropa; y, aprovechando el Oltra esta coincidencia llamó á unostejedores y hasta al patrón, y les dijo: «ya ven ustedes lo que son esa gente y como nos vamos á entender, siendo así que antes de las doce han parado los artefactos.» ¡Canalla! ¡embustero! ¿Que lenguaje quieren que usemos los decentes para calificar á ese tipo? No está satisfecho este gallina con ser el primer encargado causante de las malas condiciones con que quedó nuestro oficio, todavía sigue siendo la plaga más grande de los selfactineros. ¡Si al menos tuviese agallas para salir por las calles en tiempos de huelga! Pero si hasta el barbero tiene que ir á afeitarlo á la fábrica cuando hay huelga á causa del canquelo que padecen sus pantalones! ¡Pobre tío! Y como te se va poniendo la cara y las narices como un pimentón por los sustos que tu mismo te proporcionas! Bien dice el dicho que «quien teme algo debe.»

También hay que poner nuestra puntería en el contramaestre de la Fábrica de los señores hijos de Pascual Arcuil. Este buen señor les tiene una tiricia á los selfactineros de la fábrica en cuestión que basta que estos le pidan cualquier pretensión por justificada que esta sea, para contestarles que no merecen ninguna consideración por que estos no se someten á sus caprichos como los de las otras secciones.

También tenemos entendido que durante la última huelga de nuestro oficio en dicha fábrica, este Sancho Panza iba de sección en sección diciendo que los selfactineros son unos vagos por que no querían trabajar ¿Sera menester que le enseñemos a este abdominal que la huelga quiere decir paro en el trabajo? Afilaremos la puntería.

Según tenemos entendido, al presentar el delegado de la cuestión de la fábrica de cerillas de Alcoy que en representación de las sociedades obreras de esta localidad ha ido á Madrid de comisión para que continúe en esta Ciudad dicha Fábrica; al presentar dicho delegado la solicitud con los cuños de las sociedades adheridas al Centro Obrero «El Progreso», las sociedades allí existentes, ó mejor dicho los representantes de ellas al ver el cuño de

Ateneo Sindicalista, se negaron á firmar dicho documento si constaba allí dicha entidad. Si averiguamos la veracidad de este acto, será cuestión de deslindar bien los campos y arrancar caretas á todo trapo.

Esta visto que el mal llamado partido obrero se ha propuesto ser en verdad y ganarse la patente n.º 1 de la clase extra de rompe huelgas y hasta de policías. Sentimos por los socialistas de buena fé hablar en estos términos, pero no encontramos frases más suaves para expresar la indignación que nos causa al leer el papel que los jefes y subordinados van desempeñando tanto en el conflicto Ferroviario, como la huelga de Petrel y la de selfactineros de esta. En la referente á las huelgas de afuera el que quiera cerciorarse de lo dicho que lea la prensa diaria y semanal sindicalista y anarquista y se convencerá. Y en lo tocante á esta de selfactineros había que oír y ver los jestos ajesuitados del ilustre hombre público y futuro diputado á cosas Clemente Montaner, que en una de las juntas de directivas que se celebró en esta Sociedad, dijo, que toda la razón estaba de parte de Miguel Payá; pero mientras peroraba su discurso, miraba al suelo sin duda para no ver reflejada en el rostro de la concurrencia la indignación que causaban los ladridos de este cataplasma. ¿De donde son estos habitantes compañero Palacios? Nosotros creemos que son del Sol, ó sea de la China.

No nos podemos ocupar en este número del tío Soto. En los números sucesivos diremos cosas muy gordas de dicho perillan.

## NOTICIA

La Sociedad de Selfactineros convoca á todos los socios para el domingo 3 de los corrientes á las 10 de su mañana para tratar asuntos de interés de la misma.

Se suplica la puntual asistencia á dicha reunión.

El Presidente, El Secretario,  
Manuel Santonja Antonio Ivorra

## DENUNCIA

Ya hemos empezado á sufrir las caricias del lapiz rojo. En el número anterior fuimos denunciados por el artículo que con el título, ¡Yo los he visto! reproducido de «El Libertario», de Gijón. Por eso no dejaremos de continuar nuestra campaña en favor de los presos. Hasta la otra.

oió impasible en sus asientos y silbando su presencia

Convencido ó avergonzado de la actitud del pueblo, salió del local volviendo á poco con los tricornos que en la puerta le guardaban las espaldas.

El presidente entendiendo que de seguir en la misma actitud se podrian originar escenas lamentables, dió por terminado el acto de acuerdo con todas las representaciones, por juzgar estas, que aun no había sonado la hora para que ambas fuerzas chocasen y apesar de aconsejar la presidencia que salieran con orden y no se formarían grupos, no se pudo impedir que el pueblo para despojarse de la bilis que tal proceder le había causado, y ya fuera del local se organizó una espontánea y en apariencias una manifestación, rompiendo la marcha hacia la plaza de la villa gritando: ¡Viva la huelga! ¡Viva los delegados! ¡Abajo el caciquismo!

Al llegar á la plaza donde está instalado el "Centro Obrero,, desde uno de sus balcones, les dirigió la palabra el compañero Catalá confiriendo al pueblo que se retirara hecha ya la protesta que demostraba no quedaban impunes los que pateaban los derechos de ciudadanía. A este le siguió el compañero Esquenbre de Alicante, al igual que Catalá y en otros conceptos pidió se disolvieran, demostrandoles que así se empieza para llegar á la tan deseada revolución social.

Poco tardaron en arrestar á los presidentes del "Comite,, y la "Varia,, Santiago Payá, y Luis Vilaplana respectivamente, los que permanecieron hasta las seis de la tarde del día siguiente porque aun no habían tenido tiempo para pedirles declaración.

Creyendo la autoridad que con solo haber detenido á los presidentes no hacia el ejemplar escarmiento para que el pueblo no se acordara de exigir nunca sus derechos, arrestó al día siguiente del mitin á nuestros compañeros. Esquembre de Alicante. Catalá y Miralles de Alcoy, soñando de esta suerte dar la lección, porque el pueblo ó los petrolanos se retirarían á sus respectivas casas temerosos de que les llegara el turno. Pero no sucedió así: ¡Que lástima Sr. Esteve, que lástima! No estuvo V. acertado en sus cálculos, porque el pueblo ó los petrolanos en vez de huir se apiñaron á las dos y media en la plaza, pidiendo á grandes gritos la libertad de los detenidos,

Llegaron las cargas por los civiles, aprovechando poco menos que nada, porque los petrolanos supieron defenderse y defender á los suyos privados de libertad, porque permanecieron impasibles, parapetados en las fachadas sin dejar de protestar de aquellos atropellos y pedir la libertad de sus compañeros.

No poco trabajo les costó, y esto con ser muchos civiles, el desalojar la plaza, pero no obstante de las bocacalles aun arrojó más la protesta.

Cuando llegó la noche crecieron más, y ya las nueve, despues de ins-

truir las oportunas diligencias dejaron en libertad al compañero Catalá, y propuesta de éste se retiraron muchos, deduciendo que poco tardarian los demás, y así fué; á las once y media les saludó Miralles, aconsejándoles se retiraran á descansar, por que en breve se decretaria la libertad del que faltaba, y este no se hizo esperar, como nada hicieron que apareciese delictivo acabasado por donde habían de haber empezado.

¡Así se hace petrolanos! Hay que ser consientes para defenderse de los latigazos del caciquismo, y hemos de poder muy poco, si no conseguimos en un corto período de tiempo, barrer de la sociedad sin reticencias de ningún género, á todos los holgazanes que á espensa del obrero viven, y les cruzan la cara con el látigo de la constitución.

¡Abajo la tiranía!

¡Viva la libertad!

UN OBRERO

## ¡Juzgado obreros!

He aqui las adhesiones de los dos Centros Obreros de Alicante que mandaron al mitin que se celebró el 20 del pasado mes en Petrel.

«La Luz del Día» Sociedad de obreros panaderos, (Avenida de Zorrilla.)

Compañero Presidente de obreros del puerto, «La Terrestre.» SALUD:

Por conducta de nuestro delegado que se presentó en la reunión de presidentes para ver si se acordaba la huelga general en Alicante á favor de los huelguistas de Petrel, esta Sociedad acuerda adherirse á dicho acto; pero aunque el número de socios de esta entidad es insignificante, no obstante cuando se vea la efervescencia por el paro general, la sociedad hará un llamamiento á socios y no socios, con el fin de realizar el paro general en todo el gremio. Pues si esta Sociedad con el corto número de socios que cuenta declara la huelga, se significaría demasiado; y por eso esperamos la solución de las demás sociedades.

En cuanto á delegado para el mitin no mandamos por que en la reunión de presidentes se acordó que la sociedad que no estuviera dispuesta á ir á la huelga inmediatamente, no era menester mandar delegado á Petrel. Contad que haremos todo lo que podamos para realizar la huelga en este gremio.

Alicante 18 Octubre de 1912.

El Presidente, El Secretario,  
Francisco Cortés Rafael Baeza

## «LA MONTADORA,,

Sociedad de Metalúrgicos y similares  
ALICANTE

Compañeros de la sociedad «La Terrestre,, Salud: Esta Sociedad en junta general el día 11 del corriente acordó adherirse al acto que vais á rea-

lizar en solidaridad con los compañeros huelguistas de Petrel. No pudiendo mandar delegado por impedirlo las circunstancias. Al propio tiempo os manifestamos que no respondemos del paro general en este gremio por contar con un número insignificante de socios.

Deseando un grandioso triunfo que demos vuestros y de la C. O.

Alicante 17 de Octubre de 1912.

El Secretario,  
Francisco Botella

Las sociedades arriba indicadas pertenecen á la Avenida de Zorrilla n.º 2 Veamos como se expresan los de Castaños 46 ó sean «los mismos,, que los de San Mauro 28 de Alcoy.

## «LA DEFENSA,,

Sociedad de Toneleros de Alicante y sus contornos  
Compañero Presidente de la sociedad  
LA TERRESTRE

Estimados compañeros Salud:

En reunión general celebrada el 17 del presente, nuestro presidente expuso á la asamblea la reunión de presidentes celebrada en el centro de Sociedades Obreras Avenida de Zorrilla n.º 2 el día 15 del actual; y el acuerdo por la comisión Petrolana y los presidentes de las entidades domiciliadas en ese centro. La general enterada por su presidente creyó conveniente el no adherirse á dicho acuerdo por no creerlo conveniente y por otros motivos que no son del caso narrar. Por que esta sociedad en este asunto ha hecho todos los sacrificios que creía conveniente, y nunca su voz ha sido escuchada en una inmensa mayoría de sociedades y que ya vé el asunto de una manera, que es imposible haya solución.

Es cuanto tenemos á bien el comunicaros respecto al particular no dudando, que así lo comprendereis, y os deseamos más acierto que nosotros.

Vuestros y de la causa del trabajo.

Alicante 17 Octubre 1912

El Secretario,  
Ciriilo Ruiseñor

Sociedad de Trabajadores  
de Fábricas y Almacenes

Compañero presidente de la Sociedad  
LA TERRESTRE

La Directiva de esta sociedad convenientemente autorizada por la junta general últimamente celebrada, ha hecho un detenido estudio de las consecuencias que pudiera traer la huelga general que se desea plantear en apoyo de los obreros en huelga de Petrel, y convencida de que ni es conveniente por ningún concepto; ni puede dar el resultado que se apetece, ha tenido á bien acordar; 1.º Declararse en contra del propósito de declarar la huelga general, y 2.º que no obstante nuestro criterio nuestra asociación irá paro caso de que así se acordase, siempre que este acuerdo fuera tomado por mayoría de las

que se han venido interesando en la cuestión. Para tomar esta determinación, estima esta que no falta conocer más el concepto de juicio que los que ya conocemos consiguiendo, desiste de mandar representante suyo á Petrel, todo lo que no contamos con ningún compañero que pueda hacer uso de la palabra con relativa facilidad.

Suyo y de la causa obrera.

Alicante 19 Octubre de 1912.

El Presidente,  
Antonio García

¿Que tal? ¿Se han enterado los obreros de quienes son los unos y «los mismos»? Veamos pues el concepto que á los huelguistas de Petrel merecen unos y otros.

A los compañeros de Alcoy Salud:

Como suponemos estareis al tanto del origen de esta huelga que ya justificó en Agosto del año corriente, entendemos que estaría además una nueva relación. En cuanto á nuestra orientación no podemos indicar si estuvo acertada (los hechos que juzguen porque, abandonados á determinados elementos primitivos que tomaron parte activa en el movimiento, dado por resultado definitivo, que no han dejado en el terreno del desengaño, y convencidos de esto esperamos con la ayuda de todas las sociedades sinceras, recaben de sus fuerzas y apoyo que estimen á sus criterios, tenga que dar un resultado práctico y satisfactorio.

En cuanto á dudar de la conducta de las sociedades «Cardadores y Disblos» «Hiladores Mecánicos» «Peleros» y «Tejedores de Punto Inglés» si tal se os ha notificado, habido por algún ardid de los elementos antes indicados. Pero que si en tal caso la duda hubiéramos mantenido queda deshecha con la presencia de delegado que habeis mandado con las adhesiones y los datos verbales que nos ha notificado.

Vuestros y de la causa Obrera.

Petrel á 22 de Octubre de 1912

El Presidente, El Secretario,

Santiago Paya Ramón Nalera

Hay un sello que dice:

Sociedad de preparadores

tintoreros v.º

LOS

debia de haber esperado la con-  
 sultación de las sociedades obreras  
 que tenian que reunir aquella mis-  
 ma noche á la hora que él convocó; y  
 pero al cojerles de improviso, y antes  
 de que estas tomaran ningún acuerdo  
 decidieron lo que les convenia y solu-  
 cionaron el asunto como quisieron.  
 ¿Es esta la manera de solucionar los  
 conflictos obreros? Nosotros creemos  
 que no. Pero lo más extraño para no-  
 sotros fué la tranquilidad de las direc-  
 tivas de las sociedades obreras; pues  
 todas absolutamente todas, aprobaron  
 las conclusiones, y á ¡trabajar! y des-  
 pués dirán que no son capaces de  
 sacrificarse por la causa del proleta-  
 riado.

Ahora solo nos resta decir que la  
 Sociedad entregó la autorización de-  
 bidá á todas las directivas, y acatando  
 cuantas determinaciones creyeran con-  
 venientes para la solución del conflic-  
 to. Nosotros hemos cumplido al pie  
 de la letra, nuestra linea de conducta.  
 ¿Han quedado satisfechas todas las  
 sociedades y la burguesía? Pues *tutti  
 contenti* y hasta que se presente otra  
 ocasión para demostrar quienes somos  
 y lo que valemos.

Nosotros afirmamos por una vez  
 más que "la experiencia, es la madre  
 de la ciencia". ¡Pueblo, aprende esta  
 lección!

## La huelga de Petrel

Tres meses llevan de huelga los  
 obreros conscientes de aquella po-  
 blación pertenecientes al ingenio de  
 Castelló Sala y Compañía, sin ob-  
 tener más trinfos que la traición in-  
 consciente de unos miserables pa-  
 dres que han mandado á sus casi  
 niños á suplir la falta de los que lu-  
 chan por unas insignificantes mejo-  
 ras en su pesadísima y larga jorna-  
 da de trabajo. Esto, aunque es una  
 grave falta por parte de dichos pa-  
 dres, y hasta de hombres hechos que  
 voluntariamente se hayan prestado  
 á hacer el repugnante papel de es-  
 quirol, hasta cierto punto tienen al-  
 go de disculpa, dada la falta de am-  
 biente y educación en las luchas so-  
 ciales que en dicho pueblo ha habi-  
 do. Pero lo que no tiene pase, es el  
 modo y manera de proceder de los  
 que desde un principio han sido los  
 directores de aquel movimiento.  
 ¿Como ha de ser? Ahora si que es  
 caso de decir «siempre los mismos».

Los mismos, si; los mismos que  
 en Julio de 1909, en  
 pasado y los  
 motean á  
 os de  
 ando  
 s co-  
 on-

che Adelfa Blasco y que en la ac-  
 tualidad vive en Petrel, manifestó  
 ante la junta de delegados que en  
 la noche del 11 del pasado más ma-  
 nifestó como delegada de los huel-  
 guistas de Petrel, en el local que  
 ocupa la Sociedad de géneros de  
 punto inglés «La Progresiva». An-  
 tes de relatar lo que en dicha  
 reunión se discutió, permitannos los  
 lectores que les demos cuenta de  
 una *pregunta* que el presidente de  
 la Sociedad de Aparejadores en pa-  
 ños hizo antes de empezar la sesión  
 á dicha compañera. Dicho presi-  
 dente ó sea el *compañero Bambú*  
 como vulgarmente le dicen sus com-  
 pañeros de oficio, á fin de gararse  
 la hilaridad de las personas de bu-  
 na fé y el aplauso de su jefe, pre-  
 guntó á la joven Adelfa si traía al-  
 gún papel que acreditase su dele-  
 gación por los huelguistas de Pe-  
 trel; á lo que dicha compañera en  
 vista de la *buen intención* que es-  
 te *buen* compañero llevaba, lo tra-  
 tó poco menos que de polizante que  
 es la palabra más fea que se le pue-  
 da decir á un hombre. Y no sola-  
 mente fué ridiculizado por dicha  
 compañera, si no, por todos los dele-  
 gados independientes á «los mis-  
 mos», dándole entre todos una bu-  
 na lección de cortesía sobre la ma-  
 nera de tratar con deferencia á las  
 mujeres y mucho más á una joven  
 que en materia de ilustración y *de-  
 más* está muy por encima del Bam-  
 bú chino.

Por fin el compañero presidente  
 de la Sociedad de géneros de punto  
 inglés, que presidía la reunión, dió  
 por terminado el incidente *bambu-  
 nesco*; y dá principio la compañera  
 Adelfa al acto objeto de la reunión.  
 Da un cariñoso saludo á todos los  
 explotados de esta localidad en  
 nombre de los compañeros de Pe-  
 trel y Alicante. Dice; que después  
 que los huelguistas de Petrel han  
 sido durante tres meses engañados  
 por el Centro Obrero de la calle de  
 Castaños, con falsas promesas por-  
 que las sociedades de dicho centro  
 les alentaban con que iniciarian  
 mitins manifestaciones y hasta paro  
 general si era preciso, no han hecho  
 absolutamente nada más que dejar  
 que dicha huelga se convirtiera en  
 un cadáver sepultable. No así el  
 Centro de la Avenida de Zorrilla,  
 (ambas sociedades de Alicante) el  
 cual desde un principio ha sido par-  
 tidario del apoyo moral ó sea de la  
 huelga general como medio más  
 práctico para conseguir el triunfo.

Pero como dicha huelga fué mo-  
 nopolizada desde un principio por  
 los de la calle de Castaños ó sea  
 por «los mismos» he aquí que hasta  
 correspondencia que iba dirigida  
 para los partidarios del paro gene-  
 ral, al recibirla en el Centro de  
 Castaños no se le daba curso. Por  
 todo lo cual es por lo que los huel-  
 guistas de Petrel delegaron á la  
 compañera Adelfa Blasco para que  
 esta comunicara á las sociedades  
 obreras de Alicante y Alcoy la si-  
 tuación de aquellos compañeros;

conscientes el apoyo moral ó sea el  
 paro general á fin de que vean los  
 negreros Castello, Sala y Compañía  
 que los hermanos de sus esclavos  
 no estan conformes ni toleran que  
 se les escarnezca de ningún modo.

Pero veamos como responden los  
 desaprensivos delegados del Centro  
 obrero «El Progreso» al llamamien-  
 to de sus compañeros de explota-  
 ción. Ramón Esplugues hace his-  
 toria de las jestionés de la Sociedad  
 de tejedores mecánicos «La Unica»  
 á quien representa y dice: que esta  
 sociedad ayudó á los huelguistas de  
 Petrel con 75 pesetas y que por  
 elección de su junta directiva man-  
 daron como delegado á Rogelio  
 Cantó, contando con la aprobación  
 de toda la Sociedad viéndose des-  
 pués las protestas de la mayoría de  
 los socios por su desconformidad  
 con la elección del citado compa-  
 ñero. Clemente Montaner también  
 explica las jestionés de su oficio pe-  
 ro lo hace tan pesado y latoso; y se  
 le vé en sus jestos tal odio por la  
 censura que la compañera Blasco  
 ha hecho de los socialistas alicanti-  
 nos, que el que esto escribe renun-  
 cia á seguirle la lata. Manuel San-  
 tonja manifiesta que la pregunta  
 que José Llorens (Bambú) ha he-  
 cho á la compañera Blasco, ha sido  
 con muy mala intención. Corbí (el  
 del centro «El Progreso») dice que  
 duda y no duda de la compañera  
 Adelfa (si hombre estás en tu dere-  
 cho de dudas) y refiere sobre una  
 carta sobre lo de Petrel á lo que le  
 dá explicaciones Enrique Catalá  
 pues lleva esta la copia; refiriendo  
 al mismo tiempo los trabajos de za-  
 pa que sus correligionarios del Cen-  
 tro de Castaños de Alicante presen-  
 ció el Catalá cuando este fué á Ali-  
 cante. Esplugues dice que *tiene  
 prisa* y se marcha pero que en su  
 lugar quedan Salvador Soler y Ma-  
 nuel Miralles. En vista de que el  
 chapurrón y la *cuestión* no es muy  
 del agrado del *socialista* (miau)  
 Clemente Montaner, *alega* este que  
 tiene *hambre* y se vá á cenar si-  
 guiéndole Juan Cantó delegados  
 ambos de los borraros y tintoreros  
 y de los Carpinteros respectiva-  
 mente. ¡Vaya un par de tipos! ¡Co-  
 mo que los dos son de la misma co-  
 fradía! Solo que el primero es un  
 jesuita hipocritón y el segundo es...  
 para el *arrastre*.

¡Ah! se nos olvidaba. Ya iban á  
 marcharse los demás satélites, ó  
 sean el *compañero Bambú* y *el de  
 los pintores*. Pero como el compa-  
 ñero Catalá les reconvino en que  
 debian esperarse tuvieron esa pa-  
 ciencia. En resumen: que en dicha  
 reunión, los delegados pertenecien-  
 tes al Centro Obrero; y los que con  
 ellos simpatizan que no llegaron ni  
 á dos, se mostraron reacios á la  
 huelga general. Y los de las socie-  
 dades independientes todos de co-  
 mún acuerdo en que debian mandar  
 delegado ó adhesión al mitin de Pe-  
 trel que se habia de celebrar el do-  
 mingo 20 en favor del paro general.

Acordando á proposición hecha  
 por el delegado de Cardadores y

diablos Santiago Miralles que se  
 celebrará otro aqui en la localidad.  
 --¿Conocen ya los obreros conscien-  
 tes quienes son «los mismos»? Pues  
 vamos á la segunda parte y vere-  
 mos como obraron en Petrel el día  
 20 «los mismos» y los otros.

## DE PETREL Efectos de una Huelga

En la localidad indicada ya se  
 aproxima á los cuatro meses que man-  
 tienen una huelga los tejedores de  
 lanas de la fábrica de Castelló Sala y  
 Compañía. Estos déspotas burgueses  
 para salir airosos con su industria,  
 llenaron los puestos vacantes echan-  
 do mano de niños de corta edad que la  
 ley prohíbe, y apesar de las denuncias  
 y protestas de los interesados y otros  
 elementos que intervinieron de Ali-  
 cante y Alcoy, no han sido bastante  
 para que la ley se cumpliera, demos-  
 trando sus administrados que la ley es  
 un sombrero que se lo «calan» de la  
 moda que se les antoja.

Por si esto no es bastante los huel-  
 guistas organizaron un mitin para el  
 día 20 de Octubre próximo pasado, en  
 el que tomarian parte elementos de  
 Alicante, Alcoy, Villena y Elda, con  
 el proyecto de acordar la huelga ge-  
 neral en la localidad primero, y que  
 se extendiera por la provincia des-  
 pués. Pero el monterilla del Sr. Es-  
 tove vislumbrando en prespectiva un  
 movimiento en el que estaban manco-  
 munadas las fuerzas vivas de la pro-  
 vincia para aprontar la solución á va-  
 for de los tejedores, prohibió el mitin  
 organizado y autorizado, atropellando  
 de esta forma el derecho de reunión.

¡Bien: muy bien, Sr. Esteve! Será  
 preciso que se haga un examen de  
 conciencia si es que su mentalidad es  
 capaz de conocer lo injusto de lo justo,  
 porque será preciso que convenga que  
 su arbitraria decisión originó los  
 efectos.

A propuestas del pueblo constituido  
 en asamblea apesar de conocer la de-  
 negación hecha por las autoridades  
 para la celebración del acto, dió prin-  
 cipio este á las cuatro treinta de la  
 tarde, empezando por dar lectura de  
 los oficios de adhesión ó no adhesión  
 de las entidades que no habian man-  
 dado delegado; y acto seguido se le  
 cedió la palabra á la batalladora ilus-  
 trada Adelfa Blasco, á la que se  
 aplaudió por su elocuente y razonado  
 discurso, haciendo constar como pre-  
 cedente, que las sociedades de Alcoy  
 no habian traicionado la huelga de los  
 petrolanos, sino que la habian apoya-  
 do y se disponen á apoyar incondicio-  
 nalmente la causa que con tanta in-  
 flexibilidad defendemos; y al comen-  
 zar otro de los oradores, entró en el  
 local la autoridad, ordenando con  
 brusca y destemplada forma el que se  
 desalojara el salón.

Ante tan arbitraria orden, el pueblo  
 entendió, que quien atropella no tie-  
 ne derecho á ser obedecido, permane-